

## 令和6年度 第3回まち美化推進協議会 議事要点録

○日 時：令和7年2月20日（木） 10時00分～12時00分

○場 所：多摩市役所 東庁舎会議室

○出席者

・委 員：嘉山委員、吉田委員、渡邊委員、小山委員、高田委員、浅井委員、中村一雄委員、  
中村麻衣子委員、川久保委員、小柳委員

・傍 聴：なし

・事務局（多摩市環境部環境政策課）：佐藤環境政策課長、斎藤環境政策担当主査、  
豊泉主事、吉田主事

○議 事

### 【報告案件】

- 1 令和6年度 秋の多摩市まち美化キャンペーンの実施報告について
- 2 多摩市消費生活フォーラム2024の実施報告について
- 3 まち美化重点区域啓発用路面シートの貼付について
- 4 唐木田クリーンアップ作戦2024の実施報告について

### 【協議案件】

- 1 令和7年度 春の多摩市まち美化キャンペーン（案）について
- 2 ポイ捨て・歩きたばこ禁止啓発活動について

### 【連絡事項】

- 1 今後のスケジュールについて

## 開会

佐藤課長より挨拶

### 【報告案件】

#### 議事1 令和6年度秋のまち美化キャンペーンについて

令和6年度秋のまち美化キャンペーンについて事務局より説明しました。

**委員**： 聖蹟桜ヶ丘駅清掃が雨天中止となりましたが、中止が現地に行かないと分からないのは問題。メールなどで連絡するなど、今後はなるべく早くご連絡をいただきたい。

**事務局**： 大変失礼いたしました。雨が降るかどうかが判断がつかず、このようなことになってしまい、こちらでも大変反省しております。今後は天気予報を見ながら早くにメールや電話等でご連絡をいたします。この度は大変失礼いたしました。

**会長**： 今後はよろしく願いいたします。

#### 議事2 多摩市消費生活フォーラム2024の実施報告について

多摩市消費生活フォーラム2024について事務局より説明しました。

#### 議事3 まち美化重点区域啓発用路面シートの貼付について

まち美化重点区域啓発用路面シートの貼付について事務局より説明しました。

**会長**： このシートは自宅にも貼れるのですか。

**事務局**： 自宅の塀などに貼れるものは、別にご用意があり、これは後ほどご説明いたします。

#### 議事4 唐木田クリーンアップ作戦2024の実施報告について

唐木田クリーンアップ作戦2024について事務局より説明しました。

### 【協議案件】

#### 議事1 令和7年度 春の多摩市まち美化キャンペーン（案）について

令和7年度 春の多摩市まち美化キャンペーンの案について事務局より説明しました。

#### 議事2 ポイ捨て・歩きたばこ禁止啓発活動について

ポイ捨て・歩きたばこ禁止啓発活動について事務局より説明しました。

**会長**： シールを市民の皆さんにたくさん貼ってもらえれば良いのでしょうかね。

**事務局**： よく目に留まる大きさはどのくらいだと思いますか。

**委員**： A3 サイズはよくあるので、やはり A3 がよいのではないのでしょうか。キャラクターは使えないのですか。和らぎますし、目に留まると思います。

**会長**： キティちゃんとかですか？

**事務局**： キティちゃんは難しいですね。著作権がありますので、簡単にとはいかないです。環境部にもエコロ君、エコミちゃんというキャラクターがいますので、活用していきたい。

**委員**： シールは、私有地の中にポイ捨てされてしまうため私有地の方が貼り、ポイ捨てが家に来なくなることを想定しているのか、それとも道路がポイ捨てでいっぱいなので、商業施設に貼ることを想定しているのか。

**事務局**： 両方のケースを想定しています。家や空き地など、希望があれば塀に貼ってもらう。駅の近くは公共施設だけでなく私有地にシールや看板を提供して、看板の設置があれば捨てにくい環境づくりにもなるのではないかと。

**委員**： 逆にポイ捨てが多いところに看板の設置をするために、プッシュ型の行動で看板設置のお願いをするつもりはありますか。

**事務局**： 聖蹟桜ヶ丘の商店会と具体的な話をしています。中々戸建ての場合は言いづらいなためそこまではしていませんが、商店会とは相談しながら、必要に応じてお店に貼ってもらえないかと話をしております。

**委員**： 看板配付のお知らせはどこかでしていますか。

**事務局**： ホームページに掲載しております。キャンペーンやたま広報など、イベントに抱き合わせで告知したいと考えています。

**委員**： 私は、市報は読むのですが、ホームページは見に行かない。たま広報は効果的かと思います。

**事務局**： ありがとうございます。

**委員**： ごみ拾いの活動をしていて、一番多いごみがタバコの吸い殻ですね。吸殻を捨てる携帯吸い殻のキャンペーンはやっていたりしますか。

**会長**： やっていますね。

**事務局**： 受動喫煙防止の条例もありますので、路上での喫煙ではなく、喫煙スポットで吸っていただきたいところです。

**会長**： タバコのポイ捨てが多いのは公園や道路の歩道のところですね。これを防止するには、タバコごみを携帯する物を持っていないといけません。携帯の吸い殻入れを持たせるキャンペーンがどうしても必要ではないのでしょうか。中々やらないですがいかがでしょうか。

**事務局**：携帯灰皿を持っていればどこでも吸っていいのか、という話にもなりかねない。別の受動喫煙という問題がでてしまう。喫煙は決められた場所で吸っていただきたいので、市では携帯灰皿を配る活動は考えておりません。

**委員**： キャンペーンをしても治らない。公園の入り口と出口にゴミが多い。

**事務局**：ポイ捨てはマナーやモラルの問題。  
気持ちの変化を与えるために、ある小学校にタバコのポイ捨てをやめてくださいというポスターを作ってもらったこともある。大人が捨てたゴミを子どもが拾うことがどんなに恥ずかしいことかを訴えかけるのも一つの方法だと思う。  
様々な方法を考え、皆さんからご意見をいただければと思い、毎回協議案件に入れさせてもらっています。

**委員**： 喫煙者は肩身が狭いと思う。ただ、自分で自分の後始末をすることが必要ですね。何かいい方法があればいいのですが。

**会長**： すぐに改善はしないと思います。物を捨てるということは小さいころからの親の教育や環境に関わるのですすぐには良くなりません。小学校など、教育委員会とも話し合っても良いと思いますね。順番にやっていけば、20年後には綺麗になるのではないのでしょうか。

**事務局**： こういった投げかけを継続してやっていきたいと思うので、アイデアやご意見を引き続きいただきたいです。

**委員**： 今のデザインは押しつけを多く感じます。看板についても、もっと貼りやすいデザインにしたらどうでしょう。内容もみんなでキレイにしよう、という風な市民目線の物がいいと思います。もう少し市民の方に響くものなど。民間では押しつけは絶対にしないです。  
みんながこの看板貼りたい！と思う看板ができればいいですね。

**委員**： 社内で多摩市と企業で協力してキャンペーンはできますか。

**委員**： 多摩市だけ、という訳にはいかないのが難しいですね。

**事務局**： 皆さまありがとうございます。参考になりました。  
フレーズでは担当の思いが強く出てしまいました。  
まち美化に関係ない事業でも、参考になるフレーズなどを取り入れて改めていきたいと思っています。

**委員**： 駅のタバコ対策はいかがですか。

**委員**： 駅は綺麗ですね。駅の禁煙が浸透しました。昔は酷かったのですが。小田急ではトイレにゴミや石、木の枝を放置されたこともありました。市の広報を束で放置されたこともあり、警察に相談して注意してもらい、それ以降なくなった事例があった。ごみ自体のポイ捨てはカンやマスク、ティッシュなどの白いもの、レシ

ートは床との差で目立つ。とんでもなく散乱していることはない。

**委員**：何か具体的な政策で綺麗になったことはあるか。あれば参考になる。もしくは落ちたごみを拾うなど、積み重ねによるものか。参考になるものがあれば教えてほしい。

**委員**：やはり汚さない。人間の心理でごみのあるところに捨てるので、駅員が清掃して綺麗にする。清掃は相当やっていますね。聖蹟のトイレは力を入れています。相当捨てにくくなるので気を使っています。そもそも駅を禁煙にしたことが大きい。当時やったことはアナウンスくらい。大々的に何かやった記憶はない。

**委員**：清掃業者を雇って定期的に清掃すれば、コストはかかりますが覚悟を持って徹底的にやればよくなるのでしょうか。ポスターだけでは綺麗にならないので。拠点を作って、徹底的にやると。実績が出ればそれなりに効果を確認出来て広がるのではという気がします。

**委員**：コンビニで捨てられたものが捨てられるという話ですが、そのコンビニには話をしましたか。店主さんも気にすると思います。まずはコンビニの自主努力で綺麗にさせていただくのでしょうか。また、タバコを吸っていい場所の告知はしていますか。

**事務局**：問い合わせがあった場所には、喫煙場所の案内はしていません。

**委員**：アメと鞭ではないですが、ここで吸っていいよという場所を用意するとよいと思う。また鞭の方ですが、多摩市では罰則などはどうしていますか。

**事務局**：市では、そこまでしなくても多摩市民にはきっちりやってほしいと、取り組みを行っています。今のところ罰則は施行していません。

**委員**：最近生成AIを利用しておまして、ポイ捨て・歩きたばこの対策について聞いてみました。色々な案が出てきまして、機能的な灰皿を設置する、清掃活動の強化、あとは啓発活動。これらを組み合わせてみましょうということで、皆さんの意見をまとめており、生成AIもすごいなと感じた。

**事務局**：ありがとうございました。ホームページも改良していきたいと思います。また、次回も啓発の取り組みについて相談させていただきたいと思います。よろしくお願いいたします。

**会長**：ぜひ参考にしてください。

#### 【連絡事項】

#### 議事1 今後のスケジュールについて

今後のスケジュールについて事務局より説明しました。

会長： 全体を通して、何かご質問やご意見等がありますか？

委員： まち美化キャンペーンについて、先ほどの乞田川の事例は清掃範囲に入っていますか。入っていなければ、1回綺麗にしたらどうでしょう。ぜひやってほしい。その成果を報告してほしい。

会長： ありがとうございました。それでは、これにて令和6年度 第3回多摩市まち美化推進協議会を終了いたします。